

pide d'où sont sortis tant de fleuves, aux eaux pures, qui ont arrosé et fécondé l'immense territoire qui s'étend de l'Atlantique au Pacifique et des régions boréales aux rives du golfe du Mexique. Les étonnants résultats sont sous nos yeux, et nous pouvons contempler tant d'Eglises florissantes qui sont comme une portion choisie, mieux cultivée et plus riante, de l'immense vigne du Seigneur. C'est là certainement l'œuvre admirable d'une Providence spécialement attentive à veiller sur cette région du continent américain, et de la grâce divine qui donne l'être et la perfection : *qui operatur et velle et perficere*. C'est en même temps l'œuvre des instruments élus de la puissance de Dieu, qui a suscité l'abnégation des missionnaires, le zèle des évêques et du clergé, la foi et la générosité de tous les catholiques d'origine et de langue différentes. Je suis heureux d'ajouter que toutes ces nobles forces ont pu produire les plus magnifiques résultats, pour la gloire de Dieu et la prospérité de la patrie, à l'ombre du drapeau britannique qui protège nos droits et nos légitimes libertés, et pour lequel tous les catholiques sont remplis d'attachement et de loyauté.

Aujourd'hui, avec vous, Monseigneur, avec les catholiques de Québec, et avec tous les catholiques du Canada, nous nous réjouissons en voyant tous les illustres Prélats de ce pays, et autres dignitaires ecclésiastiques, distingués par leur science et leurs vertus, réunis ici, en cette ville qui a été le berceau de la foi dans notre vaste pays, et où les sentiments catholiques sont si vigoureux et toujours si agissants.

Nous avons confiance que les prières et les vœux adressés au Ciel en ce moment, par tous les fidèles du pays et plus particulièrement par ceux de votre ville épiscopale, attireront sur nous tous les plus abondantes bénédictions du Seigneur.

Votre Grandeur a eu grandement raison de dire que tous les fidèles de Québec monteront en quelque sorte la garde autour du Concile. J'ajouterai, Monseigneur, que nous nous sentons ici comme dans une réunion de pères de famille, entourés de fils affectueux et loyaux, qui, dans leurs démonstrations de sympathie et de respect envers nous tous, sont comme les fidèles interprètes et les représentants de tous les fidèles dispersés sur le territoire du Canada.

Laissez-moi dire, comme représentant du Saint-Père, qu'en